

ver salir á un Peretti de su choza para ser condecorado con la misma dignidad á los quince años. Entre los demás cardenales creados por Clemente VIII, eternizarán su memoria Ossat, Perron, Baronio, Belarmino, Toledo y Marzat, el primer capuchino que recibió el capelo.

Enardecido por un celo ardiente á favor de la propagacion del Evangelio, de la estirpacion de las heregias que devastaban la Europa, de la conversion de los cismáticos de oriente, y del restablecimiento de las buenas costumbres y de la disciplina, habiase consagrado con tanto vigor á todos estos deberes, que ni por los años ni por las enfermedades aminoró en nada su trabajo. Amaba las ciencias, era muy instruido, liberal, caritativo, sóbrio, frugal; ayunaba con frecuencia, y á sus largas oraciones añadia unas penitencias que hubieran edificado en un simple religioso. Confesábase todas las noches con el piadoso cardenal Baronio, y celebraba misa todos los dias con una devocion que muchas veces le arrancaba el llanto. Humilde de corazon, y acreditando con las obras su sencillez, no obstante tener cierto aire imperioso y un tono absoluto, viósele mas de una vez en el tribunal de la penitencia, recibir, como pudiera haberlo hecho un buen párroco, á todos los que se presentaban. A pesar de que manifestó mucho celo por la conservacion de los derechos de su Silla, no incurrió en los excesos que cometieron en esta parte varios predecesores suyos. Tal fue el Pontífice á quien los insolentes sectarios llamaron el Anticristo, en virtud de un artículo formal de su fe.

325
TABLA CRONOLÓGICA.

Desde el año 1572, hasta el de 1605.

PAPAS.

- CCXXV. Gregorio XIII, elegido á 13 de Mayo de 1572, y muerto á 10 de Abril de..... 1585.
 CCXXVI. Sisto V, promovido á 24 de Abril de 1585, y muerto á 27 de Agosto de..... 1590.
 CCXXVII. Urbano VII, coronado á 15 de Setiembre de 1590, y muerto á 27 de Setiembre de..... 1590.
 CCXXVIII. Gregorio XIV, electo á 5 de Diciembre de 1590, y muerto á 15 de Octubre de..... 1591.
 CCXXIX. Inocencio XI, elegido á 29 de Octubre de 1591, y muerto á 30 de Diciembre de..... 1591.
 CCXXX. Clemente VIII, promovido á 30 de Enero de 1592, y muerto á 3 de Marzo de..... 1605.

EMPERADORES.

- Maximiliano II, murió en..... 1576.
 Rodolfo II.

REYES DE FRANCIA.

- Carlos IX, murió en..... 1574.

Enrique III..... 1589.

Enrique IV.

REYES DE ESPAÑA.

Felipe II, murió en..... 1598.

Felipe III.

REYES DE INGLATERRA.

Isabel, murió en..... 1603.

Jacobo I.

CONCILIOS MAS NOTABLES.

Concilios celebrados en Roan en 1581, en Rems, en Burdeos y en Tours en 1583, en Bourges en 1584, en Aix en 1585, y en Tolosa en 1590. En todos ellos, no contentándose los obispos franceses con admitir las decisiones dogmáticas de Trento, hicieron que se recibiesen en sus iglesias, al menos indirectamente, las reglas de buenas costumbres y de disciplina en todo lo que no decia relacion á los derechos del Soberano.

Concilio de Méjico, en 1585, y de Lima, casi en el mismo tiempo. Formáronse en ellos muchos decretos tomados del concilio de Trento, ó deducidos de sus principios, para los americanos que habian abrazado la Religion católica.

Concilio de Aviñon, 1594, para reformar las costumbres y la disciplina de un modo perfectamente conforme al de Trento.

Concilio de Aquileya, 1596. Se establecieron en él diez y nueve capítulos para la egecucion de los decretos de disciplina de Trento.

ESCRITORES ECLESIASTICOS.

Cornelio Jansenio, obispo de Gante, 1576. Escribió una concordia de los Evangelistas, comentarios sobre muchos libros de la sagrada Escritura, y otras obras muy estimadas.

Diego Covarruvias, 1577, llamado el Bartulo de España, no solo fue un jurisconsulto hábil, sino que estaba muy versado en el conocimiento de la teología, de las lenguas sábias, de las bellas letras, y era uno de los hombres mas eruditos de su siglo. Asistió al concilio de Trento, como obispo de Ciudad-Rodrigo, fue uno de los sugetos elegidos para disponer los decretos de reforma, y luego fue promovido al obispado de Segovia. Sus obras, que forman dos tomos en fólío, están llenas de cosas escelentes.

Nicolás Sandero, 1583, sábio teólogo inglés. Salió de su patria cuando vió que se desterraba de ella la Religion católica, y se retiró á Roma. Sus principales obras se intitulan: del cisma de Inglaterra: de la Iglesia de Jesucristo; y de la monarquía visible de la Iglesia.

San Carlos Borromeo, 1584. Además de sus cartas, de las actas de sus concilios y de las instrucciones á su clero, dejó un gran número de otros escritos piadosos que ocupan cinco tomos en fólío.

Antonio Agustin, 1586. Hizo un papel brillante en el concilio de Trento, al que concurrió como obispo de Lérida, y despues fue promovido al arzobispado de Tarragona. Fue muy hábil en el derecho civil y canónico, en las antigüedades sagradas y profanas, en las bellas letras, en las lenguas sábias y en la

historia eclesiástica. Escribió muchas obras, todas ellas muy apreciables. La mas importante es la correccion de Graciano.

Martin Azpilcueta, llamado Navarro por causa del país en que nació, 1586. Era consultado de todas partes como oráculo del derecho canónico y civil. Siendo sacerdote y canónigo regular de San Agustin, fue nombrado penitenciario en Roma. Apenas habrá caso de conciencia, en materia de derecho, del que no se encuentren excelentes soluciones en sus obras, que forman seis tomos en fólío. Era tan notable su caridad, además de otras muchas virtudes de que estaba adornado, que dicen, que se detenía su mula siempre que encontraba algun pobre. ¡Tan acostumbrado estaba su amo á dar limosna á todos los que se le presentaban!

Luis de Granada, dominico, 1588. Fue uno de los mas excelentes maestros de la vida espiritual. Sus obras piadosas, sólidas, elocuentes y naturales, son del corto número de aquellos libros devotos que cada vez se leen con mas gusto y aprovechamiento.

Juan Estévan Durant, primer presidente del parlamento de Tolosa, 1589. Adquirió mucho crédito por su excelente obra de los ritos de la Iglesia.

Lorenza Strozzi, religiosa del orden de Santo Domingo, 1591. Escribió un libro de odas y de himnos en latin para todas las fiestas del año.

El cardenal Francisco Toledo, jesuita, 1593. El sábio Domingo Soto, que habia sido su maestro, le llamaba comunmente prodigio del entendimiento humano. Fue Toledo uno de los teólogos mas insignes del siglo XVI. Sus obras principales son unos comentarios sobre San Juan y sobre otros varios libros

de la sagrada Escritura, y una suma de teología moral, titulada instruccion de sacerdotes.

Pedro Pithou, 1596, calvinísta convertido, y autor de un célebre tratado sobre las libertades de la iglesia galicana. Este libro es el fundamento de todo lo que han escrito los demás en la materia.

Alfonso Chacon, 1599, dominico español y patriarca titular de Alejandría. Escribió las vidas de los Papas y de los cardenales. No se le debe confundir con Pedro Chacon, clérigo español, que trabajó con Clavio en la reforma del calendario, y publicó excelentes notas sobre las obras de Arnobio y de Tertuliano, sobre el decreto de Graciano y sobre las de otros muchos autores.

Luis Molina, 1600, jesuita, que escribió el tratado de la concordia de la gracia y del libre albedrío.

PERSECUCIONES.

Crueldades egercidas por los turcos, contra la fe de los tratados, en los cristianos de las islas de Chio y Chipre.

Persecuciones violentas en Inglaterra por la Reina Isabel.

Principio de las largas y crueles persecuciones del Japón, por los años de 1594, siendo Emperador Taicosama.

SECTARIOS.

Guillermo de Ruremunda, nuevo gefe de los anabaptistas. 1586

- Luteranos concordistas, así llamados por la obra titulada : *la concordia de Bergue*..... 1580.
- Roberto Brown, autor de los puritanos brownistas..... 1583.
- Fanático del Perú, que aspiraba á destruir el pontificado, la dignidad real y los primeros principios de las buenas costumbres..... 1583.
- Miguel Bayo, autor del bayanismo, con Juan de Hesses ó Juan de Lovaina..... 1589.
- Arminio, gefe de los calvinistas mitigados, llamados arminianos..... 1603.
- Gomar, gefe de los calvinistas rigurosos, llamados gomaristas..... 1603.

APÉNDICE

AL LIBRO SEPTUAGÉSIMO.

Siglo de Felipe II.

El método que sigue constantemente el sábio abate Berault-Bercastel en su historia, le induce muchas veces á omitir ó pasar en silencio algunos hechos y noticias muy propias de la historia de la Iglesia en general, y mucho mas de la de la iglesia de España en particular. En las notas á los libros precedentes hemos hecho repetidas veces esta misma observacion, la que nos ha obligado tambien á insinuar, aunque brevemente, los sucesos mas principales de la historia de España, omitiendo los demás, ó indicando á nuestros lectores las obras en que podian hallar una noticia mas circunstanciada y estensa. Pero en los libros de Berault que comprenden la época del largo y feliz reinado de Felipe II, si bien hemos procurado aclarar el cortísimo número de hechos pertenecientes á España que toca cuasi superficialmente nuestro historiador, nos abstuvimos de multiplicar las notas que hubieran sido necesarias para dar una idea de esta parte de la historia eclesiástica de España, acaso la mas fecunda en sucesos y personajes eternamente memorables, y la mas gloriosa á nuestra pátria; ya porque hubiera sido preciso